

Aunque cada uno defenda su rincón en este Chile que acertadamente Latorre define como "ciudad de rincones", muy pocos podrán negar que con Chiloé sucede algo especial y daña un sabor muy propio aquella "tierra tan pobre, tan periférica, tan desatendida como tan hermosa, tan original y tan mágica" en palabras del mismo Urbina.

No es la obra que comentamos la primera del autor sobre el tema chilote, ya que su bibliografía revela al menos otros trabajos de mayor o menor envergadura sobre el tema, como, por ejemplo, "Política de poblaciones en Chile durante el siglo XVIII" (1978); "La Penitencia meridional: Chiloé en el siglo XVIII" (1983); "Los misiones franciscanas de Chiloé a fines del siglo XVIII" (1980) y "La vida cotidiana en un pueblo de Chiloé: Castro 1940-1960" (1991). Urdina es, pues, autoridad como pocas en esta materia y ejerce su magisterio no sólo con exactitud histórica, con penetrante visión de conjunto, con talento de escribir, sino ante todo con afecto y, muchas veces, ternura. No necesitaba más ver la última frase de su libro ("Quisimos abrir un faro para dar contenido al corazón por esta modesta vita tan sencilla, tan pequeña y tan apartada, pero con la encima significación de ser nuestro mundo"); para percibirnos de que estábamos ante las confesiones de un verdadero enamorado.

Castro, Castrenses y Chilotas (1960-1990)

Rodolfo Urbina Burgos

Ediciones Universitarias de Valparaíso de la Universidad Católica de Valparaíso. 1996

364 págs.

Hace años que Rodolfo Urbina Burgos, catedrático en la Universidad Católica de Valparaíso y doctor en Historia de la Universidad de Sevilla) viene practicando con tesón, carño y enorme competencia al paradójico consejo de Tolstoi a los novelistas rusos de su tiempo: "Describe bien tu aldea y serás universal". En este caso la aldea no es sólo Castro —ciudad natal del historiador— sino todo Chiloé y sus islas. Mariano Latorre hablaba de los "siete paisajes de la geografía chilena y sus siete almas: la campa salitrera, el Norte chico, las serras del Sur, la Cordillera de los Andes, la de la Costa, Chiloé y sus islas, Magallanes y sus estepas" (al parecer no hay cabida para Santiago...). De estas siete regiones y siete almas, la que más literatura ha suscitado sin duda que es la sexta: la Isla Grande y su manada de islas, "espacio luminoso", según el autor y hasta "Tierra Santa", como la llaman sus propios habitantes, especialmente cuando retornan a su hogar, cruzando el canal de Chacao.

En un libro anterior sobre "La vida cotidiana en Castro entre 1940 y 1960", Urbina se había esmerado en esa manera tan peculiar de escribir historia, dando preferencia a lo pequeño y cotidiano sobre lo notorio y público. Ya lo hacen notar las reseñas de esta obra. Ahora, en "Castro, Castrenses y Chilotas" este género literario es llevado a perfección y plenitud. El punto de partida del autor, es decir, el análisis del proceso de cambios en su patria natal en las tres décadas que transcurrieron entre 1960 y 1990, es claramente un cometido para un historiador. Pero el sorprendido lector se encuentra después con una estimulante sucesión de crónicas, estadísticas, relatos costumbristas (los carteles de las islas, por ejemplo), informes periodísticos, ensayos sociológicos, interpretaciones sicológicas, recuerdos, efemérides, guías turísticas, diagnósticos de economía y comercio, conversaciones sobre el arte culinario y en cuanto hay de Chiloé. Difiramos que uno se tapa con la "historia total". Partiendo de un acontecimiento trágico, decisivo y terrible, como lo fue el sismo de mar y tierra en mayo de 1960 y que impuso en poco tiempo el fin de la existencia asociale y separada de los "chiloanos" en sus

Castro, castreños y chilotas (1960-1990) [artículo] Mauro Matthei

Libros y documentos

AUTORÍA

Matthei, Mauro

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Castro, castreños y chilotas (1960-1990) [artículo] Mauro Matthei

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)